

EDITORIAL

Ángel Luis Arricivita Amo

En estos días de noviembre, hace veinte años, caía el muro de Berlín. Es difícil sustraerse a semejante celebración mundial. Un hecho, el de la noche del 9 de noviembre de 1989, que dejó atrás una fractura social sin precedentes.

Desde otra noche también mítica, la del 12 al 13 de agosto de 1961, Alemania y con ella sus habitantes, sus familias, unos cien pueblos,... quedaron divididas por un muro, el "muro de la vergüenza", que solo en Berlín era de 155 kilómetros. A partir de ese momento, los berlineses del Este sólo tuvieron dos opciones: adaptarse a la realidad comunista, o una huida con tres posibles finales: el logro de la libertad buscada, la cárcel o la muerte. Los documentos hablan de que en torno a 5000 personas intentaron huir, siendo unos 570 de ellos soldados fronterizos; y casi 200 personas murieron en la huida.

El tiempo con reflexión, dolor, y sin olvido están contribuyendo a una cicatrización que no está resultando fácil en estos tiempos de crisis. En cualquier caso, para tomarse nota en otros muros que quedan por derribar.

Vinculado a este tipo de destrucción social, acercamos al lector una generosa entrevista concedida por el Equipo Argentino de Trabajo e Investigación Psicosocial (EATIP). Esta asociación, integrada por psiquiatras y psicólogos, ofrece atención psicoterapéutica gratuita, además de docencia e investigación, a personas, familias y colectividades afectados por violación de los derechos humanos (familiares de desaparecidos, exiliados, represión política y social, etc.).

La cooperación internacional conoce múltiples campos de trabajo. Con frecuencia tenemos noticias de intervenciones en el marco de la ayuda humanitaria inmediata. Sin embargo, no son tan frecuentes las exposiciones sobre cooperación al desarrollo orientada a la prevención de epidemias; atención de quemaduras por accidentes domésticos, sobre todo en niños; y evitación de muertes prematuras por infecciones y enfermedades. Y menos, si cabe, cuando se trata de una experiencia farmacéutica y de formulación magistral. Diego Marro Ramón, farmacéutico, nos acerca una experiencia original que tiene por objetivo: satisfacer las necesidades farmacoterapéuticas específicas de los pacientes de la comunidad de Gambo (Etiopía) a través de

la elaboración de medicamentos in situ, contando como pilar básico: la capacitación técnica de los trabajadores del lugar.

Desafortunadamente, el deporte, y de forma destacada el fútbol, es protagonista de actos que nada tienen que ver con la diversión, la alegría y el disfrute de un espectáculo. Esto es lo que pasó en el estadio de Heysel el 29 de mayo de 1985. Balance: 39 muertos y centenares de heridos. Tuvo que ser "necesario" esto para que, en agosto de ese mismo año, se aprobara el Convenio Europeo sobre la violencia e irrupciones de espectadores con ocasión de manifestaciones deportivas, y especialmente de partidos de fútbol. Nuestro habitual colaborador, Sigfrido González, nos refresca la memoria con un completísimo documental recopilatorio.

Un recurso de recursos, es como se puede definir el reciente libro publicado Psicosocial y Emergencias. Manual de recursos para la gestión de la atención social y que acercamos en este número al lector. Se trata de una publicación técnica que pone a disposición de los profesionales del Trabajo Social, un completo y detallado esquema de los recursos precisos para, en su trabajo de gestión de la atención (inmediata, a corto, medio y largo plazo) y de prevención, dar una respuesta efectiva a las necesidades y problemas de carácter social que se plantean en cualquier emergencia, ya sea ésta individual-familiar, colectiva, o una gran emergencia-catástrofe. También de interés para gestores y operadores de emergencias, así como otros profesionales de eventos críticos.

El hundimiento del Prestige, hace ahora nueve años, desencadenó, además de una marea negra, una marea humana voluntaria que inundó las playas para ayudar a paliar las consecuencias de la catástrofe. La Escuela Universitaria de Trabajo Social de Santiago de Compostela, alumnos y profesores, contribuyeron a ello. Lourdes Besada, Elena Puñal y Concepción Rodríguez, profesoras de dicha escuela, nos lo cuentan su experiencia en Primera persona.

Narración y memoria. Anotaciones para una antropología de la catástrofe es un libro de corte antropológico que conjuga tiempo, olvido, pasado, narración y memoria, tomando como telón de fondo la catástrofe. Sin duda un libro diferente. Y también, en nuestra Agenda de sugerencias, la convocatoria del II Congreso mundial de trabajo psicosocial en procesos de exhumación, desaparición forzada, justicia y verdad. Dando así continuidad al trabajo ya iniciado por casi 150 participantes de Asia, Europa,



África y América en el anterior congreso celebrado en Guatemala en 2007. La cita, en Bogotá en abril de 2010.

Por supuesto, seguimos abiertos a escuchar críticas, sugerencias, propuestas... Para ello, Escuchando al lector, como el resto de la publicación, está disponible para todos, en todo el planeta Tierra, las 24 horas del día de los 365 días del año.

Muchas gracias a todos.

Ángel Luis Arricivita Amo

Editor y Director de Psicosocial & Emergencias